

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
CALLE PRENSA, 10
TELÉFONO INTERURBANO. NÚM. 33

SE PUBLICA POR LA TARDE

Anuncios, esquelas, remitidos y reclamos a precios según tarifa

De los trabajos publicados serán responsables sus autores. No se devuelven los originales

Toda la correspondencia se dirigirá al Director

LA VIDA LITERARIA

En torno a las Enciclopedias

El afán por la difícil tarea de abarcar en una obra el concepto ordenado de los conocimientos humanos, si no en toda su extensión, con la bastante para poner de manifiesto el estado de las disciplinas intelectuales y artísticas en época determinada, manifiéstase ya en los tiempos remotos de la civilización occidental. A ellos hay que remontarse, pues, para hablar del origen de las Enciclopedias, esas publicaciones tan útiles siempre y tan indispensables hoy día, que en multitud de aspectos de la actividad y sectores de la vida del espíritu y la cultura se impone la adopción de todos cuantos medios contribuyen a facilitar la síntesis informativa.

Curioso el esquema histórico de las enciclopedias. Ya Plinio, con su célebre *Historia Natural*, y Sar. Isidoro, con su no menos famosa *Etimología* — precursores ambos a este respecto — en la Edad Antigua, trazaron obras que deben ser diputadas como enciclopedias. En el tenebroso Medioevo se cuenta como principales la *Biblioteca Mundi*, de Balbaesis, y las obras de Valla el Placentino, Anónimo de Lara y el monje Granvella, entre ellas: carentes de orden y método expositivos. Es en el siglo XVII cuando ya nos encontramos con publicaciones de indudable valor, como son la *Enciclopedia* de Henrich Alsted, muy famosa en su tiempo; la del P. Carbonelle, planeada para comprender 45 volúmenes, y que sólo alcanzó a la letra E, con el 7.º, y el *Dictionnaire historique et géographique* del bibliógrafo y erudito Moreu, publicado en Lyon el año 1673.

Allegado el siglo XVIII generalizóse notablemente esta clase de publicaciones. De 1704 a 1736 diéronse a la stampa de Inglaterra cinco ediciones del *Lexicon Technicum*, or *Universal English Dictionary of Arts and Sciences*, debido a Harris, de Londres. En Alemania aparecieron los diccionarios de Mr. Zedler, librero de Leipzig, y del sabio Sablonski. Y, después de la *Cyclopaedia* de Chambers, y la *Universal History of Arts and Sciences*, de Coetlopen, y el *Dictionnaire Universale*, de Privati, aparece la soberana *Encyclopédie française*, de Diderot y y D'Alembert. El discurso preliminar de esta llamada *Encyclopédie* por antonomasia fué debido al primero de dichos sabios filósofos. Voltaire lo elogió con las palabras siguientes: "Me atrevo a sostener que ese discurso, aplaudido por toda Europa, es superior al de Descartes e igual a todo lo mejor que escribió el ilustre canciller Bacon". La perspectiva del tiempo transcurrido ha puesto de manifiesto la gran importancia que la misma ejerció en la historia literaria y civil del país en que tuvo origen, ya que dirigió la opinión general hacia la conquista de cultura, derechos y libertades. Consta de 28 tomos, terminados de publicar en París el año 1765, y de otros suplementarios, dados a la stampa en Amsterdam de 1776 a 1887.

Y estamos ya en las grandes enciclopedias y diccionarios que, aunque aparecidos, algunos de ellos, hace tiempo, todavía se usan, mejorados en sucesivas ediciones. Citarémos los principales: la *Encyclopedia Britannica*, que se publicó por una sociedad de escritores en Edimburgo el año 1771, y cuya duodécima edición

comprende 33 volúmenes tamaño folio; la alemana de Meyer, que tiene su origen en la *Konversation Lexicon* de Bronckaus, comenzada en 1796; el *Grand Dictionnaire Universelle du XIX siècle*, del editor parisiense Larousse, que está integrado por 10 tomos en folio publicados de 1877 a 1887; la *Grand Encyclopedie*, publicada en el intervalo de pocos años, que consta de 31 volúmenes en folio, el último de los cuales apareció en 1903; el gran Diccionario italiano de Brocardo, y, finalmente, la *Encyclopaedia Portuguesa*.

España ha marchado con retraso en trabajos enciclopédicos, retraso del que se ve hoy compensada con haber creado la mejor Enciclopedia de todos los tiempos, de que vamos a hablar. De mediados del siglo XIX es la *Enciclopedia Moderna o Diccionario Universal de Literatura, Ciencias y Artes*, que publicó Mellado, en 40 tomos tamaño 4.º. Apareció después la *Enciclopedia popular ilustrada de Ciencias y Artes*, terminada en 1882 por Federico Gullmana, quien siguió la panta de la alemana de Meyer. De 1837 a 1889 es el *Diccionario Enciclopédico Hispano Americano*, de la casa editorial barcelonesa Montaner y Simón. Finalmente, de los primeros años del presente siglo data la gran *Enciclopedia Universal Ilustrada Europeo-Americana Espasa*. Esta gran obra fué comenzada por el editor de Barcelona José Espasa, y la continuaron sus hijos hasta que en 1926 creóse la editorial más poderosa e importante, en espíritu y medios económicos, que existe hoy en España: "Espasa-Calpe", que es la que prosigue su publicación. Lo arduo de la empresa, no solo por la magnitud del trabajo, sino por los enormes dispendios que requiere, hace que se encuentre aún sin terminar, aunque actualmente se acelera notablemente la salida de tomos nuevos, con el deseo de que esté listos todos en 1930. Comprenderá unos 65 tomos, con 6 u 8 más de suplementos o apéndices, todos en el tamaño 4), de más de mil páginas. Van publicados 58, el último de los cuales alcanza ya a la letra T.

La *Enciclopedia Espasa* es, realmente, el mayor monumento bibliográfico del idioma español y acaso del mundo. No admira en ella solamente la inmensidad de trabajo que supone, sino el orden y el gusto siempre resplandecientes en todas sus partes, los cuales se traducen en positiva utilidad cultural y en orgullo de las industrias editorial y gráficas españolas. En cuanto al contenido, bástese decir que las ciencias, las artes, las costumbres, etc., en su conjunto y derivaciones, se estudian y exponen con gran extensión, que no excluye la síntesis, por los mejores tratadistas especializados en cada materia. La Física, por ejemplo, comprenderá en ella unos veinte mil artículos. Pero si admirable resulta la profundidad expositiva y doctrinal en todos los órdenes, aún hay un aspecto o modalidad que maravilla, y es el bibliográfico. No queda fuera de la Enciclopedia ningún nombre de relieve que haya conseguido distinguirse en alguno de los distintos sectores de la actividad humana, fallecido o viviente, principalmente si es español o iberoamericano. Y cada artículo lleva una reseña bibliográfica completísima que permite buscar las fuentes

más abundosas y puras para profundizar hasta lo imaginable en el estudio de cualquier asunto. En este, como en tantos otros aspectos, puede corroborarse la superioridad de la Espasa sobre sus similares extranjeras: la Meyer, la Britannica.

De su modernidad puede decirse que cada artículo se ha redactado teniendo en cuenta los adelantos científicos, las variaciones geográficas, etc., que tuvieron lugar hasta el año y el mes de la publicación del tomo correspondiente, de lo que resulta que esta Enciclopedia es la verdaderamente puesta al día. Ejemplo patente de su modernidad es el paréntesis que se introdujo en su publicación el año 1914, al acaecer la gran Guerra. Saltóse del tomo 20 al 29 para dejar sin publicar, hasta pasado algún tiempo, las letras en que habían de encontrarse palabras como Francia, Guerra, Inglaterra, Italia, etc., que tan grandes modificaciones habían de experimentar. La parte gráfica es realmente maravillosa. Alguien ha dicho que esta Enciclopedia es un verdadero Museo, por su derroche de

ilustraciones, no sólo en negro, sino en colores, representando, a más de retratos, mapas, paisajes, tipos y costumbres de todas las latitudes, infinidad de cuadros y otras obras de arte de los maestros de la Plástica en todos los países y épocas. Todo justifica no sólo la enorme difusión que obtiene en los pueblos de habla española, y aun en el extranjero, en donde se la conceptúa como el insuperable medio de conocer lo que es España, sino los premios que se le han concedido y las encomiásticas voces de aliento que se le tributan, de los más elevados sectores de la vida y la cultura. Para las veinte naciones y el centenar de millones que constituyen la Humanidad hispanoparlante, la *Enciclopedia Espasa* constituye un elemento de elevación y cultura imponderable, y lo será mayormente todavía cuando en ella se consagre un tomo a la descripción de cada una de aquéllas las florecientes repúblicas de allende el océano, como se ha hecho, por ejemplo, con el 21, en que se ofrece exclusivamente la voz España. ANGEL DOTOR

Para evitar el peligro de la guerra — justo es decirlo — hemos sido por vosotros invitados, para apartar nuestros sentimientos de una nueva lucha, y vemos una asamblea llena de entusiasmo.

LA CUESTION DEL DESARME

Francia concede toda la importancia al camino trazado por la S. de las N. laborando sin segundas intenciones, muy al contrario, trabajando con toda lealtad por la limitación de armamentos, pero aún no tenemos todos los materiales a nuestra disposición, y por ello algunas esperanzas, tal vez excesivas, han resultado parcialmente defraudadas; pero no cabe decir que no se ha hecho nada. Nuestra propaganda continúa y es preciso que la S. de las N. vuelva a estudiar uno por uno los problemas para resolverlos.



M. STRESEMANN

El corazón de Briand en favor de la paz

El sábado último, para oír la voz de Francia en la persona de Aristides Briand, la sala de la Asamblea de la Sociedad de las Naciones se llenó por completo. Al conceder la palabra al presidente Guani, a Briand, y al subir éste a la tribuna, la asamblea ovacionó delirantemente al representante de Francia.

Calmada ésta, sigue un silencio absoluto. Briand improvisa, durante una hora, uno de los mejores discursos de su vida política. Nada dejó en la sombra respecto a la política internacional que preocupa las opiniones públicas. La S. de las N., la razón de su existencia, su porvenir, las negociaciones franco-alemanas, la seguridad, el desarme, etc.

Briand explicó estos puntos con entera franqueza. Hizo resaltar considerablemente la declaración del día anterior de Stresemann, cuando dijo que los acuerdos de Locarno han de imperar en el este y en el oeste de Europa.

LA SOCIEDAD DE LAS NACIONES ES UN ORGANISMO VIVO

Empezó el señor Briand declarando que los debates recientemente celebrados han agrandado la confianza que ha tenido siempre en la familia internacional de la Sociedad de las Naciones.

Elogió, después de rendirle homenaje, el discurso de Stresemann, que dió aliento a los pacifistas para llevar a la S. de las N. nuevos gérmenes de vida.

Pensemos — dijo — en la situación en que se hallaban hace poco más de un año la S. de las N. y preguntemos a nuestros detractores si no es halagüeño hallarnos en una misma asamblea Francia y Alemania debatiendo armónicamente problemas delicados, buscando un común acuerdo para lograr la paz.

Yo he recogido uno por uno los párrafos del discurso de Stresemann. Solo he visto ácidos para persistir en la obra emprendida, haciendo de

saperecer todos los obstáculos que podían obstruir el camino de los dos pueblos. He visto lealtad y voluntad y recíprocas interpretaciones honradas.

EXPLICACIONES LEALES

Todos los problemas del momento — prosigue el señor Briand — han sido abordados resucitadamente en cada minuto. Ello ha contribuido a disipar las nubes, a sanear la atmósfera, limpiando el campo de malezas.



M. BRIAND

Nuestra gran fuerza la marca nuestro gran deber, y es esta confianza profunda, instintiva que los pueblos han visto en la Sociedad de las Naciones, a la que defienden con tenacidad, dándonos la parte de nuestro deber.

Con esto quedan explicadas las supuestas misteriosas entrevistas entre las grandes naciones. Yo puedo aseguráros que en ningún momento hemos pensado en substraer la universalidad de la acción de la Sociedad. Al contrario, en todo instante, nuestros esfuerzos han tenido por objeto allanar las dificultades del camino de la S. de las N.

NO HA DE HABER EXCESO DE ILUSION

No tenemos derecho a causar víctimas por exceso de ilusión. Vosotros podéis hacer recomendaciones pero sin la posibilidad de asegurar de una manera completa su ejecución. Hay una justicia immanente, una especie de justicia atmosférica que circula a través de las conciencias y que se basta a sí misma para reglamentar las aspiraciones de los hombres.

Recogiendo manifestaciones del representante de Grecia señor Palitis, declara que los pueblos se muestran dispuestos a esperar contra las fórmulas lapidarias. Lo que hace falta es formular un propósito eficaz, ardoroso y apasionado. ¿Cuándo Francia, que tanto ha sufrido, trató de tomar algunas precauciones? ¿Quién podrá decir que obró mal? Cuando se recuerda que sobre esta materia tiene una obligación ¿quién podrá reprocharla por ello? Yo estoy convencido de que en otra próxima conferencia del desarme daremos un gran paso hacia su solución.

EL FRACASO DE LA CONFERENCIA NAVAL

Al referirse al fracaso de la reciente Conferencia naval, afirmó que la Sociedad de Naciones es la única que podría realizar esfuerzos eficaces y lograr resultados satisfactorios, mediante la colaboración de todos los países, toda vez que la guerra lo mismo extiende la asolación sobre los países beligerantes que sobre los no beligerantes.

LEVANTEMOS UNA BARRERA MORAL CONTRA LA GUERRA

M. Briand recuerda las nobles palabras de Stresemann. "Cuando el re-

presentante de un gran país viene a esta tribuna, ante el mundo entero, a decir que su país, cuando ha firmado los acuerdos de Locarno, ha resuelto no recurrir a la fuerza en Europa, lo mismo al oeste que al este, "no significa nada esto? Compromisos tan solemnes como estos son registrados por los pueblos y existe, fuera de los organismos judiciales, un tribunal, constituido por la conciencia universal. Y yo reto, a cualquier país, después de un compromiso solemne de no recurrir a la guerra, a desencadenar las hostilidades sin hacerse la vida imposible. Es una barrera moral, y aunque pueda parecer pueril a alguien, yo digo: ¡levantémosla!"

El gran estadista concluye, manifestando que no existe paz alguna que pueda instalarse sólidamente en el mundo si la Sociedad de las Naciones no la consolida, si todos los que la componen no tienen la impresión muy clara de que son miembros de una misma familia, una familia humana, una familia mundial animada por pensamientos unversales, descosa de realizar su trabajo a plena luz, teniendo, por lo demás, un trabajo bastante honroso para que se le considere digno del sol: ¡la paz, señores, todo por la paz por el arbitraje!

El orador fué felicitudísimo y sus palabras, que sin duda tendrán gran resonancia, causaron profunda emoción en la Asamblea.

¡Ojalá puedan convertirse los nobilísimos deseos de M. Briand en bellas verdades positivas! ¡ojalá se decidan los pueblos a derimir pacíficamente sus conflictos!

Libres

ELS LLIBRES DE L'EDITORIAL BARCINO

S'ha publicat el volum 24 de la "Col·lecció Popular Barcino": "Exercicis de Gramàtica Catalana" ("Ortografia"), per Jeroni Marva, revisat per Pompeu Fabra.

L'objecte d'aquest llibre és complementar, mitjançant exercicis adequats, els volums de divulgació gramatical publicats pel gran filòleg català dins la mateixa "Col·lecció", o sigui: "Ortografia Catalana", "Les principals faltes de gramàtica", "Diccionari ortogràfic abreujat" i "La conjunció dels verbs en català".

Les nocions teòriques que precedeixen cadascun dels exercicis són les justes, i no més, per a resoldre aquets sens falta.

Al final del llibre hi ha uns bens triats exercicis de repàs, consistents en textos de Josep Lleonart, Emili Vilanova, Marià Aguiló, Ramon Llull i Bernat Metge.

Aquest nou volum de la "Col·lecció Popular Barcino", avui ja definitivament arrelada, com les altres publicacions de la mateixa Editorial, assolirà sens dubte el mateix èxit que els anteriors.

Junta Gestora del Hospital Militar de Girona para la adquisición de artículos de inmediato consumo con destino al mencionado Establecimiento y de la que es presidente el Coronel de Intendencia don Ricardo Quián.

Por el presente hago saber: Que la Junta adquirirá por gestión directa para el suministro al Hospital Militar de esta Plaza, diversos artículos en las cantidades según las condiciones que están de manifiesto en la Administración de dicho Establecimiento. Los concursante que lo deseen podrán presentar desde la publicación de este anuncio ofertas en papel común todos los días laborables desde las once a las trece horas, hasta el día veintiseis del corriente mes a las doce horas en que la Junta resolverá a cerca de la adquisición, debiendo asistir los interesados o debidamente representados acompañando recibo de la contribución industrial y estar advertidos de que será de cuenta del rematante el importe de este anuncio y el descuento del 150 % de pagos del Estado.

Gerona, 10 Septiembre 1927.
P. O. El Secretario,
PIO SANZ NEIRA

Academia CEREZO

Estudios de cálculos mercantiles. — Contabilidad. — Legislación. — Estadística. — Prácticas de coligrafía y mecanografía.

Curso 1927-1928 apertura 15 Septiembre.

Inscripción matrícula: RAMBLA ALVAREZ, 5-3.º

Profesor: D. Pedro Cerezo Contador Mercantil

Crónica

En Gerona ya estamos todos. Gerona ya vuelve a ser Gerona. Los re-rancantes han regresado, empujados por las primeras noches frescas. Es una agradable excusa el decir: "hemos regresado porque empezábamos a sentir frío".

Pero nosotros podemos decir: "Bendito sea el frío que nos devuelve a nuestra gente".

La Rambla, nuestra primera vía urbana, cada día se halla más concurrida. La Rambla es algo así como el termómetro de la ciudad. Marca el grado de animación de Gerona.

A Rambla concurrida, ciudad llena de gente.

La Rambla es el tubo de cristal, y la gente el mercurio.

Podríamos establecer una fórmula para hallar la densidad de población de Gerona, en un momento dado. Dividiendo el número de gente que se encuentra en la Rambla en aquel momento, por el número de metros cuadrados del mencionado paseo.

Así tendríamos un promedio de densidad de población gerundense, infalible.

Este es un descubrimiento geográfico que yo califico de maravilloso. Tan maravilloso que pienso ofrecerlo a mi amigo y admirado geógrafo don Miguel Santaló, para que lo incluya en la nueva edición de su libro "El Gironés". Para que lo incluya, pero con una larga nota marginal, explicando que es un procedimiento mío.

Así será el único sistema para pasar a la historia, aunque yo sea un hombre de mucha historia. Bueno, esto es lo de menos...

Pero con todo esto sólo quiero demostrar que ahora Gerona está en la plenitud de su población. Parece que tenía la madurez, dorada, y carnosa, de las viñas de septiembre.

Próximamente el notable escritor don J. Puig Pujades, de Figueras, publicará un nuevo libro, titulado *Contes de la riu viu i de la xiu viu*.

Nuestro querido colega "Revista de Olot" ha publicado, con motivo de la fiesta mayor de dicha ciudad, un número extraordinario tan interesante por su texto, que es muy nutrido, como por sus grabados, algunos de los cuales son reproducciones de obras de artistas otolenses.

La enhorabuena por el esfuerzo cultural que representa dicha publicación.

El ya popular vapor "María Mercedes" efectuará el domingo, día 18,

la última excursión marítima de la temporada al pintoresco puerto de Palamós, enclavado en plena costa brava.

El "María Mercedes" saldrá del puerto de Barcelona, como de costumbre, a las seis de la mañana, para regresar por la noche.

Se celebrará, durante la travesía, un concurso de schotis, otorgándose una artística copa de plata a la pareja que lo baile con más propiedad.

Bosch Masgrau J. M.ª
MÉDICO
MEDICINA GENERAL
ENFERMEDADES DEL
CORAZÓN Y PULMONES
Consulta: De 11 a 1 mañana.
» 4 a 6 tarde.
Calle de Ciudadanos, 6, 2.º
GERONA

Nos dicen de Port-Bou que en aguas francesas cercanas, unos pescadores de sardina han cogido un atún que ha pesado 100 kilos habiendolo vendido por 675 francos.

Realmente es de un tamaño extraordinario.

Doctor A. Riera i Pau
MEDICINA GENERAL. - Telefon. 480
Dimarts, Dijous i Dissabtes, de 10 i 1/2 a 12 i 1/2, a Girona, Carrer Nou del Teatre, 2-pral — Tots els dies, de 9 a 10, al Pont-Major

Por no reunir las condiciones de Sanidad, para el consumo público, han sido decomisados, por el Inspector de Mercados don Joaquín Alcalde, un cesto de huevos, a doña Francisca Nogué Muche, vecina de Estañol, domiciliada en la casa de campo denominada a can Jordi), siendo además multada por el señor Alcalde.

Ayer, en el lugar conocido por la "Granota" término municipal de Sils, el auto de lujo B - 24.486 - E guiado por su propietario don Carlos Caran-

EXCEPCIONAL OPORTUNIDAD
GRAN LIQUIDACION
POR RETIRARSE DEL NEGOCIO.
De todos los muebles existentes en los Grandes Almacenes de
BAUTISTA JOVET
Ronda de Fernando Puig
(FRENTE LA DEHESA)
GERONA

HOTEL GRAN ORIENTAL
DE FRANCISCO PERICH
SAN HILARIO SACALM (GERONA)
50, espaciosas habitaciones, confort moderno. Agua corriente, y Cuarto de baño. Luz eléctrica y timbres. Espléndido salón para fiestas.
Abierto desde el 15 de mayo al 30 de octubre

ACEITE DE RICINO
'GOLOSO'
PRODUCTO NACIONAL
EL MEJOR PURGANTE
PERFUMADO A LA MENTA, ANIS, NARANJA Y SÍY ARGOL
DESPUES DE USARLO
QUEDA UN BONITO VASO DE CRISTAL
VENTA EN FARMACIAS Y CENTROS ESPECIFICOS

diñi vecino de Barcelona, chocó con una bicicleta que montaba don Miguel Escalé Rabaseda, vecino de Salt, produciéndole varias heridas contusas en la región frontal y malar del lado derecho, otras en el hombro del propio lado, y otras en ambas manos de pronóstico leve, (salvo complicaciones) las que le fueron curadas de primera intención en el Dispensario Municipal por el facultativo de guardia don Juan Casadevall.

Del hecho tiene conocimiento la superioridad.

Ha quedado establecido un servicio regular, semanal y fijo entre los puertos de Barcelona, San Feliu de Guixols, Palamós y Rosas, a cargo del vapor de 200 toneladas "Costa Brava".

Sera V. práctico si aprovecha las grandes rebajas que durante 20 dias efectua la Zapateria Bosch Progreso 4

Transportes rápidos
Servicio diario con auto camión para La Bisbal, Palafrugell y Palamós por la agencia Pujol Hermanos
PARA ENCARGOS:
RECADERO COMAS
Calle Ciudadanos, 14

RICARDO SAGUER Y CANAL
MÉDICO - OCUlista
CONSULTA: DE 9 A 1 Y DE 3 A 5
Calle de Santa Eugenia casa núms. 4 y 6, piso 1.º, puerta 2.ª, (Inmediata a la Plaza Marqués de Camps).

POR TELEFONO
Madrid, 12, a las 17:30.
LAS ELECCIONES. — UN ATENTADO
Ayer domingo se celebraron elecciones legislativas en Servia. 4.983 candidatos agrupados en 424 listas correspondientes a 13 partidos políticos solicitan los votos de tres millones de electores, debiéndose elegir 315 Diputados.
La coalición radical democrata dispone de la mayoría, pues en el Parlamento último tenía 190 Diputados.
La ley electoral en vigor favorece a los grandes partidos políticos.
Lo Belgrado dicen que el jefe democrata Davidvitch, que fué presidente del consejo de ministros, ha sido objeto de un atentado en una reunión electoral. El atentado ha sido descubierto a tiempo. Se había colocado un cartucho de dinamita en el trayecto donde debía pasar el automóvil.
UN BÓLIDO DE 825 MILLONES DE KILOS
Una expedición de la Academia de Ciencias acaba de llegar a Leningrado después de haber visitado el río por segunda vez, en busca del roñito gigantesco caído en el Estanamiento de Ennisei, en el mes de julio de 1908.
La caída del aerolito fué vista de una circunferencia de 800 metros y fué acompañada de una gran sacudida del suelo.
Se supone que el diámetro del aerolito se elevaba a algunos centenares de metros.
Algunos ruidos violentísimos se oyeron en las ciudades de Leningrado y Kienser que se hallan a unos kilómetros del punto en que cayó el bólido y se vió una enorme columna de fuego que se elevaba como erupción de un volcán.
Los árboles de la selva de Teiga fueron abatidos en un

Lunes, 12 de septiembre
tancia de 6 de la caída un verdadero La primera del aerolito contrar el l la expedició trar el sitio, ca del Potk El lugar de pa una super tros y se hal sos embudos Toda la r de anos 25 ki tamente plan'as. Se procede esta región y los cálculos 225 millones to de hierro, SE CUMPI
La "Socied porce una res Derbyshire, y bararse una r se ha hecho c israelita de tado en 150.0 curso de diez Asimismo s los residentes cultivo más terreno. Se quiere profecía anu volverían a l rarian rápida La "Socied en este sentid nación sionis definitiva a l llevó siempre nunció ni a s ma ni a sus c LA VUEL
El "Pride luchar con v violentos lleg torio chino l personas ha a los aviador El monoplai tas sobre la c Al descende de los aviador sido para ped Han salido declarado que triaje. En Tol No tienen la al viaje. De Sandwich, u y por fin a S nia.
LA VICTO Francia ha del Marne co Painlevé, en que la batalla única en la h Es la liberta vencia la fue za y la bonda ha sido la vi
Polletín de E R. OI
El Gr (Con autoriz Prohibi
Su mirada todos lados. Vio la cart a escribir dof Leyó con a Luego murri —Esto no e Dobló y gu Así cometia ciencia se tr hacia nada en cumplir las ó Olivares me

tancia de 600 kilómetros del lugar de la caída del meteorito, que produjo un verdadero ciclón.

La primera expedición salió en busca del aerolito en 1921 y no pudo encontrar el lugar de su caída. Ahora la expedición ha conseguido encontrar el sitio, que se halla situado cerca del Potkaménait.

El lugar de la caída del bólido ocupa una superficie de algunos kilómetros y se halla sembrado de numerosos embudos abiertos en el suelo.

Toda la región en una extensión de unos 25 kilómetros se halla completamente despoblada de árboles y plantas.

Se procederá ahora al estudio de esta región y del aerolito, que según los cálculos aproximados pesa unos 225 millones de kilos y está compuesto de hierro, níquel y platino.

¿SE CUMPLIRÁ LA PROFECIA?

La "Sociedad Judía de Londres" posee una residencia de verano en el Derbyshire, y en ella acaba de celebrarse una reunión durante la cual se ha hecho constar que la población israelita de la Palestina ha aumentado en 150.000 personas durante el curso de diez años.

Asimismo se ha hecho constar que los residentes han comprado para su cultivo más de 200.000 hectáreas de terreno.

Se quiere cumplir, pues la vieja profecía anunciando que los judíos volverían a Palestina y que prosperarían rápidamente.

La "Sociedad" de Londres trabaja en este sentido; aspira a fundar una nación sionista que sirva de patria definitiva a la raza errante que la llevó siempre en el alma y jamás renunció ni a su religión ni a su idioma ni a sus costumbres.

LA VUELTA AL MUNDO EN AVION

El "Pride of Detroit" después de luchar con vientos extremadamente violentos llegó ayer a Hungjas, territorio chino. Una multitud de 10.000 personas ha acogido con entusiasmo a los aviadores americanos.

El monoplano ha dado varias vueltas sobre la ciudad y su puerto. Al descender, la primera pregunta de los aviadores Brok y Schelee ha sido para pedir algo que comer.

Han salido para Tokio, habiendo declarado que están encantados del viaje. En Tokio repararán el motor. No tienen la intención de renunciar al viaje. De Tokio irán a las islas Sandwich, luego a las de Honolulu y por fin a S. Francisco de California.

LA VICTORIA DEL MARNE

Francia ha celebrado la victoria del Marne como los años anteriores. Painlevé, en su discurso ha dicho que la batalla del Marne es una cosa única en la historia de la humanidad.

Es la libertad de las naciones que vencen la fuerza despótica. La pureza y la bondad moral de esta victoria ha sido la victoria de todos los pueblos que son libres y que quieren ser libres.

blos que son libres y que quieren ser libres.

CRIMEN

En Pechequer (Alicante), ha sido hallado asesinado en su propio domicilio Jaime Sastre Miralles, de 58 años de edad.

Por el desorden de sus ropas y muebles créese que el móvil del crimen fué el robo.

LEVINE, DESISTE

Comunican de Londres que Levine ha manifestado que abandona por este año el vuelo transatlántico, el que intentará en 1928 con avión de más potencia.

OTRO QUE DESISTE

Definitivamente Fonck desiste, por este verano, de su proyectado raid transatlántico, y espera batir nuevo record de larga permanencia en el aire.

EL "PRIDE OF DETROIT"

El "Pride of Detroit" ha emprendido el vuelo Shanghai-Tokio.

ACCIDENTE DE AUTOMOVIL

París, 12. — Comunican que en Ravin, cerca de Kowno, a causa de la rotura de los frenos, ha volado un autocar. De resultas del accidente hubo diez muertos y siete heridos graves.

INTOXICACION

Amada Miranda, de treinta y cinco años de edad, habitante en la Plaza de Toros, sufrió intoxicación de carácter grave por ingerir medicamentos en malas condiciones.

COGIDA

En la corrida de toros celebrada en Villarverde, durante la lidia del primer toro fué herido de un puntazo de 2 cm. y erosiones leves, José Alonso Tomás, mozo de estoque del matador Gregorio Cano (a) Valencia.

CONFERENCIA PARLAMENTARIA EN BRASIL

En Rio Janeiro ayer mañana se celebró la primera reunión de la oficina Internacional de Comercio. Los delegados en la Conferencia Parlamentaria han aprobado el estatuto presentado por la delegación brasileña, reuniéndose seguidamente. El señor Celso Bayma invitó a los delegados para que todas las proposiciones brasileñas sean comunicadas y se incluyan en el programa de la próxima Conferencia que se celebrará en París.

El delegado señor Frontin interesó el estudio del punto referente a los derechos aduaneros "ad valorem".

Don Celso Bayma puso de manifiesto su satisfacción por el resultado de la Conferencia, y, a propuesta del senador francés M. Carlos Dumont, fué designado, para participar en la Conferencia de París, el señor Rogo Barros, presidente de la Cámara brasileña.

El señor Carlos Dumont manifestó su convicción más absoluta de que las reformas que se están introduciendo en los presupuestos del Brasil permitirán la normalización del cambio monetario, añadiendo que el Brasil puede tener plena confianza en el porvenir, contando como cuenta con tan poderosas reservas.

—HABITACIONES desde 120 pesetas, para caballero o matrimonio, a todo estar. Prog. eso, 21 - 3

BARCELONA, 3; ARENAS DE GUECHO, 2

Bilbao, 12. — En el campo de Ibaiondo, propiedad del Arenas, y ante numerosa concurrencia, tuvo lugar ayer tarde, el encuentro entre el Barcelona y el equipo propietario del campo, en el cual salió vencedor el Barcelona por 3 goals a 2.

Fuó arbitrado este partido por el colegiado madrileño señor Escartín, el cual estuvo muy acertado en sus fallos.

Los gols del Barcelona fueron marcados, uno, por Arocha, y dos, por Sanitier.

Los del Arenas los obtuvieron Sesú-maga y Gurruchaga.

Consultorio para enfermedades de la garganta, nariz y oído

Bernardo Elcarte

Rambla de Pi Margail, 12 - pral. - 1.ª GERONA De 4 a 7.

EL REY HA APROBADO LA ASAMBLEA

Don Alfonso ha firmado el decreto aprobando la Asamblea Consultiva.

MAS DE LA ASAMBLEA

En San Sebastián el general Primo de Rivera ha manifestado a los periodistas que el día 14 aparecerá en la "Gaceta" el decreto de convocatoria de la Asamblea Consultiva.

Centro Comercial administrativo

DE José Gómez Mirla

CORREDOR DE COMERCIO Ciudadanos, 3 — Apartado, 19

Sucursal en FIGUERAS, calle Caamaño, 17 — Teléf. 427

Se tramitan altas para patentes de circulación de automóviles.

Academia Gerundense

Calle Zapatería Vieja, 6, pral. (Local Ateneo de Gerona)

CURSO 1927-28

EDUCACION ACTIVA.—Cultura general, clases complementarias y de preparación ingreso segunda enseñanza, para niños y niñas. Enseñanza especial de Cálculo y Contabilidad mercantil a cargo de D. Manuel Artiles, jefe de Contabilidad de la Delegación de Hacienda. Horas de matrícula: De 5 a 6 tarde, desde 1.º de Septiembre.

El general Primo de Rivera ha manifestado a los periodistas que el día 14 aparecerá en la "Gaceta" el decreto de convocatoria de la Asamblea Consultiva.

LOTERIA

1.º 8146 . 2.º 30149. 3.º 15435. 32552 — 31346 — 3660 — 6015 — 6220 — 9200.

LA FAMILIA REAL Y PRIMO DE RIVERA A LA CORUÑA

El próximo día 22, la Familia Real y el general Primo de Rivera embarcarán en San Sebastián, en el crucero Jaime I, con rumbo a La Coruña.

Barcelona, 12, a las 1730.

UNA CHISPA

Ayer noche, al descargar sobre la ciudad un chubasco, cayó una chispa en un desván de la Casa Provincial de Caridad, prendiendo fuego a una tubería de gas, lo que fué causa de que se alarmaran los vecinos de las casas próximas, quienes se llegaron a la portería del Asilo advirtiéndole que había fuego. Inmediatamente se procedió a extinguirlo, sin que hubiera necesidad de requerir auxilio ageno a la Casa, ni se dieran cuenta más que contadísimas personas de la misma.

ARROLLADO

Un tren que maniobraba en la calle de Marina arrolló, causándole lesiones graves, al anciano Francisco Bausach Capdevila, quien ingresó en el Hospital Clínico.

REGRESO

Ha regresado de su excursión por Olot y Gadesa el capitán general don Emilio Barrera.

SALIDA

El Presidente de la Diputación, señor Conde de Montseny saldrá para Madrid para visitar al Jefe del Gobierno.

—SE ESTUDIAN Y REDACTAN PROYECTOS DE INGENIERIA Y ARQUITECTURA. — Se dibujan toda clase de planos y se hacen trabajos de escritura a maquina. Plaza de San Félix, 7 - 1.ª. — Horas de 2 a 4.

—Se venden colecciones de los periódicos BLANCO Y NEGRO, NUEVO MUNDO, MUNDO GRAFICO Y ALREDEDOR DEL MUNDO, encuadernados. Figuerola, 3 - 1.ª de 2 a 4.

—Joven empleado en importante casa comercial de ésta; "Taquí-mecanógrafo, correspondencia comercial española, francesa e inglesa; contabilidad, cálculo mercantil, libro de ventas, caligrafía (redonda, gótica y corriente) etc. etc.

Se ofrece por horas para oficina o despacho de casa de comercio. — Óptimas referencias. — Informes en esta Administración.

—ESTUDIOS DE CONTABILIDAD.

Dirigirse a don Pedro Cerezo Hernández, Contador Mercantil.—Rambla de Alvarez, 5.

D. Camilo Fontbarnat CIRUJANO - DENTISTA

Participa a su numerosa y distinguida clientela, que desde el primero de Agosto hasta el 17 de Septiembre sólo estará al frente de su gabinete los sábados, por rparar el verano con su familia en su casa torre de Malgrat.

—Curso de 1927-28.—CONTABILIDAD Y CALCULOS MERCANTILES.

Soliciten inscripción en Academia Cerezo.—Rambla de Alvarez, 5.

Folleto de EL AUTONOMISTA N.º 98

R. ORTEGA FRIAS

El Gran Tirano

(Con autorización de Editorial Castro) Prohibida la reproducción

Su mirada escudriñadora se fijó en todos lados.

Vio la carta que había empezado a escribir doña Mencía.

Leyó con atención profunda.

Luego murmuró:

—Esto no es nada y es mucho.

Dobló y guardó el papel.

Así cometía un abuso; pero su conciencia se tranquilizaba, porque no hacía nada en su provecho, sino para cumplir las órdenes del gran tirano.

Olivares meditó.

Empeñábase en adivinar lo que el rey haría.

Preguntábase que cuente le esperaba al huérfano.

Y su entrecejo se arrugaba más y más, como si sus pensamientos fuesen muy desagradables.

Conocía demasiado bien a Felipe II y temía lo peor.

Volvió a leer la carta que empezó a escribir doña Mencía y dijo:

—Si hubiese muerto un día después, Salvatierra debía considerarse perdido, porque a sus manos hubiera llegado esta carta, y sin vacilar vendría. La casualidad lo ha protegido. Probablemente no volverá a recibir noticias de la infeliz que ya no está en el mundo.

Pasaron las horas de aquella triste noche, o más bien, cuando al terminar iba, o sea cuando palidecían las estrellas, Olivares llamó a su criado, que poco antes había vuelto a Segovia, y le dijo:

—José, ahora puedes descansar.

—No estoy fatigado.

—Pero si tu mula, y por consiguien-

te harás uso de la mía para ir a Madrid.

—Bien está.

—Dirás de mi parte que necesitas ver al rey.

—¿He de entregarle alguna carta?

—No.

—¿Qué he de decirle a su majestad?

—Que ha muerto doña Mencía de Castro, y el suceso le referirás con toda exactitud, añadiendo que he determinado esperar aquí hasta que se la dé sepultura. Si el rey te manda volver inmediatamente, volverás, y si no, me esperarás.

—¿Nada más he de hacer?

—Nada.

—Pues eso es fácil.

—Nadie ha de saber dónde estoy, ni a qué vas a Madrid.

—Comprendo.

—Hoy lo veréis; pero ahora me manda para hablar con su majestad.

—¿Con su majestad!...

—Sí.

—¿Qué habéis de decirle?

—Después se lo preguntaré a su

traer al niño y alejarle de la casa hasta que se llevasen el cadáver de doña Mencía.

El criado de Olivares se detuvo en la posada el tiempo preciso para almorzar.

Tomó provisiones y continuó su viaje.

A las cuatro de la tarde llegaba al alcázar real.

Cumpliendo escrupulosamente las órdenes que había recibido, fué luego a las habitaciones del marqués.

Todos los caballeros de la servidumbre real conocían al antiguo criado del doctor y le preguntaron:

—¿Y vuestro amo?

—Vengo para cumplir sus órdenes — respondió José.

—¿Dónde está?

—Se ocupa en cumplir sus deberes.

—Ayer no lo hemos visto.

—Hoy lo vereis; pero ahora me manda para hablar con su majestad.

—¿Con su majestad!...

—Sí.

—¿Qué habéis de decirle?

—Después se lo preguntaré a su

majestad y así lo sabréis. No me detengáis, porque mi señor me aguarda y porque sería posible que al rey le desagradase que me hubiéseis hecho esperar.

Se trató del doctor Olivares y nadie se atrevió a poner obstáculos al sirviente.

Al monarca le dieron aviso. Poco después entraba el criado en la cámara real.

Felipe II lo miró y le dijo:

—¡Hablad!

—Señor: ayer tarde en los momentos en que llegáramos a su casa, murió doña Mencía de Castro.

—¿Qué Dios tenga piedad de su alma! — dijo el rey.

Y su frente se contrajo.

Quedó silencioso por algunos minutos.

—Referid el triste suceso.

Obedeció José.

Escuchó el monarca con atención profunda.

Inclinó sobre el pecho la cabeza.

Quedó inmóvil.

Largo rato pasó.

